
 STADT FURTWANGEN IM SCHWARZWALD 
  
                     Stadtverwaltung 
 
 
 

    
 
 
 
 

Niederschrift Nr. 5 
 
über die öffentliche Sitzung des Ortschaftsrates Schönenbach am 17. Mai 2010 von 19:30 Uhr bis 
20:30 Uhr im Sitzungsraum im Techn. Rathaus Schönenbach 
 
 
Vorsitzender:   Ortsvorsteher Hansjörg Hall  
 
 
Zahl der anwesenden Mitglieder:  6  (Normalzahl: 6) 
 
 
Namen der nicht anwesenden Mitglieder:  ./. 
 
 
Schriftführer:   Anja Siedle 
 
 
Sonstige:  ./.  
 
 
Besucher:   3 
 
 
Presse:   2   (Frau Frank-Gaukler, Herr Wild) 
 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 
1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 10.05.2010 ordnungsgemäß eingeladen worden ist, 
 
2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Sitzung am 12.05.2010 ortsüblich bekannt ge-

macht worden ist;  
 
3. der Ortschaftsrat beschlussfähig ist, weil mindestens 4 Mitglieder anwesend sind; 

 
4. zur Unterzeichnung der Niederschrift Ortschaftsrat Stefan Scherzinger und Ortschaftsrat Thilo 

Bausch bestimmt werden. 
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TOP 1 Aktuelle Stunde 
  
TOP 1.1 Anfragen von Einwohnern (Bürgerfragestunde) 
  

Es liegen keine Anfragen vor.   
  

 
TOP 1.2 Bericht über die Erledigung von Ortschaftsratsangelegenheiten 
  

Kindergarten 
Ein Wasserspielplatz wird in Eigenregie gebaut. Das Bauvorhaben ist mit Herr Reiser 
abgesprochen. OV Herr Hall bedankt sich bereits jetzt bei den Helfern und wünscht 
viel Erfolg für die Bauarbeiten. 
 
Umwelttag 
Der Umwelttag in Schönenbach lief vorbildlich ab. OV Herr Hall dankte allen Mitwir-
kenden. OR Ralph Wehrle berichtete, dass ein Autoanhänger Müll gesammelt wurde. 
 
Ruhe-Bänkchen / Paten 
Die Aktion Bank-Paten ist erfolgreich angelaufen. Der Pate im Obertal von Schönen-
bach, er möchte namentlich nicht genannt werden, war bereits sehr aktiv. 14 Bänk-
chen wurden begutachtet und bei Bedarf instandgesetzt. Sowie eine neue Bank ober-
halb der Firma Druckguss Ketterer aufgestellt. OV Herr Hall bedankte sich persönlich 
mit einer Aufmerksamkeit bei dem engagierten Bürger. Der Pate fürs Untertal wartet 
das bessere Wetter ab und möchte dann aktiv werden. 
 
Hochwasser Schutzmaßnahme bei AMS 
Die Arbeiten sind noch nicht abgeschlossen. Ca. 1/3 der Arbeiten stehen noch aus. 
 
Pater Hettel 
Das Thema um Pater Hettel wurde angesprochen. 
 
Kreisverkehr – Ergebnis Polizeiposten Furtwangen 
Mit Schreiben vom 05.05.2010, Aktenzeichen SPH/0760695/2010 erläutert PHK Herr 
Horn folgenden Sachverhalt: 
Nach Beschwerden über den provisorischen Kreisverkehr bei OV Herr Hall wurde der 
Kreisverkehr im Rahmen des täglichen Dienstes am Mittwoch, 05.05.2010 überwacht. 
Bei mehreren kurzen Standkontrollen, in einem Fall auch Geschwindigkeitsüberwa-
chung mit Laser in ortsauswärtiger Richtung, konnten in keinem Fall Probleme erkannt 
werden. Auffällige Beschleunigungen von Kfz., die zu akustischen Belästigungen füh-
ren könnten, wurden ebenso nicht festgestellt wie Geschwindigkeitsüberschreitungen. 
Auch zu Unfällen kam es im Beobachtungszeitraum nicht. 
Die Funktionalität des Kreisverkehrs hat sich nach hiesiger Auffassung bewährt, wobei 
die Verkehrsdichte am Tage außerhalb der Stoßzeiten eher mäßig einzuschätzen ist. 
Über das Verkehrsverhalten außerhalb der Dienstzeiten des Polizeiposten Furtwangen 
konnten keine gesicherten Erkenntnisse gesammelt werden. Beschwerden gingen 
jedoch auch nicht ein. 
 
OV Herr Hall erkundigte sich nach den Kosten des provisorischen Kreisverkehrs. 
Der Ausbau lag bei € 33.500,--, der Rückbau würde ca. € 25.000,-- kosten. 
 
Friedhof – Beanstandungen der Freifläche 
Das Gelände befindet sich nach Ansicht am 11.05.2010 in einem ordentlichen Zu-
stand. Die alte Landmaschine ist entfernt, das Gelände aufgeräumt. 
Die Wurzel im Friedhof wurde abgesägt und wird noch ganz entfernt.  
Gießkannen sind nun 7 Stück vorhanden. 
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Busberg – Parkverbot an der Abzweigung 
Aufgrund der Anregung von OR Thilo Bausch an der Abzweigung zum „Busberg“ 
Parkverbot einzurichten, da es im Winter oft erschwerlich ist durchzukommen, vor al-
lem für Schneeräumung, Müllabfuhr und bei Bedarf des Rettungswagen, hat sich OV 
Herr Hall bei Frau Weckerlin erkundigt. Frau Weckerlin sieht jedoch für die Verkehrs-
schau geringe Chancen, da an Kreuzungen sowieso Parkverbot gilt.    
  

  
 

TOP 2 Stellungnahme zu Baugesuchen; Erteilung des Einvernehmens 
  
TOP 2.1 Bauvorhaben: Anbau einer Flachdachgarage zum Anwesen Christian Trenkle, Im 

Untertal 21, Furtwangen-Schönenbach 
Vorlage: ORS/013 

  
Anhand des aufgehängten Plans erörterte OV Herr Hall das Bauvorhaben, welches im 
Außenbereich Untertal liegt. Die Anbau Doppelgarage soll in Flachdachbauweise mit 
Attika erfolgen und passt sich so an das Wohnhaus im Schwarzwald Stil an.  
Der Umweltschutz wird noch zum Bauvorhaben gehört. 
 
Wortmeldungen kamen keine. 
 
Mit dem Vorschlag die Eindeckung der Attika ans Wohnhaus anzupassen kam es zur 
Abstimmung:  
  

  
Beschluss: 
 
Das Einvernehmen zum Anbau einer Doppelgarage in Flachdachbauweise mit aufge-
bauter Attika auf dem Grundstück Gemarkung Schönenbach, Flst. Nr. 118 wird erteilt. 
Vorschlag: Die Eindeckung der Attika sollte dem Wohnhaus angepasst werden. 
 
Abstimmungsergebnis: 6 Ja-Stimmen (einstimmig)  
 

  
 

TOP 3 Antrag auf Änderung der Polizeiverordnung der Stadt Furtwangen;  
Leinenzwang für Hunde im Außenbereich 

  
Antrag des Ortschaftsrates Schönenbach auf Änderung der Polizeiverordnung der 
Stadt Furtwangen gegen umweltschädliches Verhalten, Belästigung der Allgemeinheit, 
etc. vom 16. November 2004 

Vorschlag zur Beschlussfassung: 

Der Ortschaftsrat Schönenbach beantragt bei der Stadtverwaltung und Gemeinderat in 
die oben genannte Polizeiverordnung folgende Ergänzung bei § 11, Absatz 3 „Gefah-
ren durch Tiere“ aufzunehmen: 
 
Auf dem ehemaligen Bahndamm (jetzt Freizeiteinrichtung) sowie den seitlich einmün-
denden Wegen je 200 Meter tief nach links und rechts, sind Hunde an der Leine zu 
führen, so wie es im Innenbereich (§§ 30 – 34 Baugesetzbuch) festgelegt ist. 

Sachverhalt mit Erläuterung und Begründung: 

Der ehemalige Bahndamm ist eine der wichtigsten und beliebtesten Freizeit-
Einrichtung im Oberen Bregtal, den mehrere tausend Bürger das Jahr über benutzen, 
unabhängig von Jahreszeit und Witterung. Der Personenkreis umfasst das gesamte 
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Spektrum vom Hochleistungssportler (SKIF) über Freizeitradler bis zu Mütter/Väter mit 
Kleinkindern im Wagen sowie auf Roller oder Fahrrad.  
Da kein Leinenzwang für Hunde vorgegeben ist, ergeben sich immer wieder kritischen 
Situationen, weil der Hund dem Zuruf des Halters nicht Folge leistet wie eigentlich von 
Gesetzes wegen vorgegeben. Diese kritischen Augenblicke ergeben sich nicht nur 
zwischen Kind und Hund sondern oft auch zwischen Erwachsenen und Hund. Dem 
Ortschaftsrat gingen schon mehrfach klagen zu und auch Mitglieder des Gremiums 
erlebten persönlich aggressiv kritische Situationen. 
 
Vor der Abstimmung gab es eine große Diskussionsrunde. Unter anderem ist man 
selber Hundebesitzer, die Leserbriefe bei der letzten Veröffentlichung dieses Themas, 
die Ergebnisse des letzten halben Jahres.  
 
Schilder betreffend der Leinenpflicht werden keine aufgestellt. Es erfolgt lediglich eine 
Veröffentlichung. 
 
Abstimmungsergebnis: 6 Ja-Stimmen (einstimmig) 
  

  
 

TOP 4 Bedarfsplanung für Kindertageseinrichtung in Schönenbach 2010/2011 
  

Für Schönenbach gilt: eine Halbtagsgruppe mit 25 Kindern, verlängerte Öffnungszei-
ten, sowie die Unterbringung von Kindern unter 3 Jahren. 
Auswärtige Kinder kommen momentan nicht nach Schönenbach. 
Aus dem Kinderhaus sind zurzeit 11 Plätze von 20 Plätzen in Schönenbach belegt. Auf 
lange Sicht sollte man dies erhalten, da meist die Kleinkinder auch weiterhin vor Ort 
bleiben. 
Die Wahlfreiheit des Kindergartens besteht. 
Aktuelles Thema sind die Beiträge. Hier unterscheidet man zwischen dem badischen 
(momentan) und württembergischen Modell. Das württembergische Modell wird bevor-
zugt, da hier die Kinder bis zum 18. Lebensjahr angerechnet werden, bezüglich des 
Elternbeitrags. 
 
Der Gesamtbedarf der Stadt Furtwangen ist für 285 Kindergartenplätze festgelegt.   
  

  
 

TOP 5 Bekanntgaben, Anträge und Anfragen 
  

Änderung der Hauptsatzung, Vorlage Nr. GR.064 vom 17.03.2010, Az. 020.05 
Bei der letzten GR Sitzung am 27.04.2010 wurde beschlossen die Hauptsatzung zu 
ändern. 
Hinsichtlich Bauanträgen gilt, dass „Kleinigkeiten“ mit geringfügiger Bedeutung oder 
nicht von besonderer Bedeutung direkt von der Verwaltung ohne TUA oder OR Be-
schluss erledigt werden können (Abschnitt IV, Punkt 18-22).   
  

 
Die Richtigkeit der Niederschrift Nr. 5 wird beurkundet. 

 
............................................ 

Hansjörg Hall 
Ortsvorsteher 

 
............................................ 

Stefan Scherzinger 
Ortschaftsrat 

 

 
............................................ 

Anja Siedle 
Schriftführer 

 
  

............................................ 
Thilo Bausch 
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Ortschaftsrat  
  
 
 


